

令和元年第10回定例教育委員会会議

- 1 日 時 令和元年10月16日(水曜日)
午後1時30分～午後2時55分
- 2 場 所 中央図書館 2階 集会室
- 3 出席者 教育長 山口 武士
委員 小野寺 巧
委員 簗輪 菊雄
委員 渡部 利枝子
- 4 欠席者 委員 五十嵐 洋太
- 5 署名委員 委員 小野寺 巧
- 6 説明職員 教育部長 林 みどり
教育部長 齊藤 宏
教育政策課長 鈴木 誠
生涯学習課長 深迫 国宏
オリンピック・パラリンピック担当課長 鳥海 謙一
学校教育課長 武田 圭介
小中学校連携教育推進担当課長 石井 勝博
教育相談室長 齊藤 七実
鶴瀬公民館長 冨塚 一資
南畑公民館長 荒居 良宏
水谷公民館長 和田 晋治
水谷東公民館長 山崎 哲正
水子貝塚資料館長 加藤 秀之
学校給食センター所長 小泉 肇
- 7 事務局職員 教育政策課副課長 土田 宗孝
- 8 傍聴者 1人

9 議題及び議事の概要

日程第一 議事事項

議案第26号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について

[顛末] 原案のとおり議決した。

議案第27号 学校給食費の改定について

[顛末] 原案のとおり議決した。

日程第二 報告事項

(1) 令和元年9月定例会市議会の報告について

(2) 台風19号による教育施設の被害状況及びその対応状況について (追加報告)

その他

○教育行政方針及び重点施策に基づく進捗状況

(1) 学校施設改修の進捗状況について

○イベント案内等

(1) 第1回スポGOMI大会 in 富士見の開催について

(2) 図書館まつりについて

(3) 第36回水谷文化祭について

(4) 第17回なんばた青空市場の開催について

(5) 社会科展について (開催報告)

(6) セルビア給食の提供について

(7) バレーボール国際交流試合について (追加報告)

会議の進行状況

- 山口教育長 開会宣言（午後1時30分）
事務局 前回の会議録朗読
- 山口教育長 ここでお諮りいたします。このたびの台風19号による教育施設の被害状況及びその対応状況につきまして、報告事項の（2）として追加したいと思いますが、ご異議ございませんか。
〔各委員賛同〕
- 山口教育長 それでは、報告事項（2）として、「台風19号による教育施設の被害状況及びその対応状況について」を追加することといたします。
- 山口教育長 署名委員に小野寺巧委員を選任します。

日程第一 議事事項

議案第26号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について

【説明】

- 山口教育長 提案理由をお願いします。
林教育部長 提案理由を説明。
鈴木教育政策課長 資料に基づき概要を説明。

【質疑内容概要】

- 小野寺委員 外部評価の対象施策について、3年に一度のものと毎年実施するものがありますが、違いについて教えていただけますでしょうか。
- 鈴木教育政策課長 多くの施策を所管しているところと、施策数としては少ない所管課がありますので、バランスを考えて3年に一度と毎年度実施するものに分けているところです。
- 簗輪委員 基本方針Ⅰ「進路指導・キャリア教育の推進」の今後の対応で、「中学校では、個に応じた進路選択に資するため、三者面談等を充実させていく」とありますが、具体的な内容について教えていただけますでしょうか。
- 武田学校教育課長 より一層子どもや家庭の話聞き、社会体験事業などのキャリア教育に関連させ充実させていくという意味合いです。
- 簗輪委員 進路選択について、三者面談の中で行ける学校を勧めるようなことはないのでしょうか。
- 齊藤教育部長 そのようなことはございません。
- 簗輪委員 基本方針Ⅰ「コミュニケーション能力の育成」の現状と課題で、「学校応援団等、地域の方が参加し、ふれあいが生まれる活動を設定してい

く必要がある」とありますが、下校時の子どもたちの見守りに関してある地域では見守りの方が増えたように見受けられますが、町会に対して特別に要請を行っているのでしょうか。また、その町会の集まりなどで学校の担当者の方が直接要請をされているのでしょうか。

武田学校教育課長 この件につきましては、学校教育課が主になってお願いしているものではございません。ただし、スクールガードリーダーが集まった会議等を行っていますので、そこでは子どもたちの安全確保のためにお願いをしています。その関係で地域の方と協力をして学校応援団等が関わり、行っていただいているものと思われまます。

小野寺委員 基本方針Ⅰの「確かな学力の定着」及び「教職員の資質向上」では、若手教員育成指導員の取組みが大きな成果をあげていると思いますが、指導員の研修会や情報交換会などは行われているのでしょうか。

武田学校教育課長 年度当初に研修会を含め実施させていただいています。

小野寺委員 ある程度統一された方法あるいは姿勢で一年間指導をしていただいているということよろしいでしょうか。

武田学校教育課長 基本的な考え方をお願いしていますので統一されていると認識しています。ただし、指導員は、教育経験や指導経験が豊富な元校長先生を中心としていますので、その個々のノウハウを十分に生かして指導にあたってくださいようをお願いしているところです。

箕輪委員 基本方針Ⅱ「地域社会を創る学びあいの機会の充実」の南畑公民館の事業内容にある「公の施設連絡調整会議」の構成メンバーと会議のコーディネーターをどなたかがなされているのか、また、どのような調整をされているのかを教えてくださいませんか。

冨塚鶴瀬公民館長 鶴瀬公民館が中心となり開催している会議であり、構成メンバーにつきましては、公民館、交流センター、コミュニティセンターのほか、集会所、南畑ふれあいプラザ、サンライトホール、新河岸川河川水防センターの担当で構成しています。会議内容については、例えば、公共施設予約システムなどの公共施設全体に関わる共通課題について意見交換を行ったり、利用者とのやりとりなどの情報交換を行ったり、必要に応じて開催しています。

小野寺委員 基本方針Ⅱ「水子貝塚資料館・難波田城資料館の充実」の「現状と課題」に施設の経年劣化の記載があります。全体としては中長期的な施設保全計画を策定する必要があるとされていますが、「今後の対応」では、施設保全計画策定について触れられていませんので、いつ頃作成されるのか教えてくださいませんか。

加藤水子貝塚資料館長 水子貝塚資料館については、昨年度から今年度にかけて検討

している今後に向けての具体的な再整備基本方針を策定したいと思っています。難波田城資料館については、木造施設が多いため、昨年度については劣化状況調査を行うなど、公共施設マネジメントとして反映できるように現状を把握している段階ですので、来年度あるいは再来年度に市全体の計画の中で位置付けていきたいと考えています。それを中長期的な施設保全計画と考えています。

小野寺委員 各公民館に参考までにお聞きしたいのですが、各施策については、それぞれ工夫をされ、いろいろな事業を展開し、成果をあげられていると思っていますが、最も取り組みづらい、あるいはもう少し充実させたいと感じている施策があれば教えていただけますでしょうか。

富塚鶴瀬公民館長 「家庭教育の支援」です。いろいろと試行錯誤していますが、保護者の方々もお仕事をされているような社会的な背景の中で、学習の機会に来ていただくこと自体が難しいと感じています。そのため、日曜日などに親子体験型の事業を実施していますが、当初の目的である本当の意味での家庭教育での学習面では、まだまだ課題が大きいと感じています。

荒居南畑公民館長 南畑地域も同じですが、家庭教育の支援については難しさを感じています。特に他の地域と異なり、元々古くからお住いのご家庭に加え、ここ10年ほどで転居されてきたご家庭が多く、しかも子育て世代が非常に多くなっていますので、その方々も含めて学びと交流をどう作り上げていくのか、いわゆる新旧住民の融和をどうすべきか、やはり元々の方々は、相談相手としておじいさんやおばあさんがいらっしゃいますが、転居されてきたご家庭は大半が核家族ですので、お母さんが孤立してしまう危険性もあります。どのように取り込んでいけばよいのか難しさを認識しているところです。

和田水谷公民館長 水谷公民館でも家庭教育の分野が一番難しく、どのように展開していくのかを考えているところです。これまでは水谷小学校のPTAや青少年育成市民会議水谷支部の皆さんと協力しながら、講座などを開催してきましたが、やはり参加者が増えない状況があります。そのような観点から、水谷公民館としては、親子参加型の学習機会を今年度から取り組んでいるところです。また、家庭教育については以前と状況が変わり、公民館以外でも子どもたちに学習機会が与えられる状況が増えてきていますので、今後公民館として、どのように取り組むべきか、課題であると認識しています。

山崎水谷東公民館長 水谷東公民館も同様に家庭教育の支援に今後力を入れていきたいと考えています。現状では、年数回の講座を地域の小中学校のPT

Aの皆さんと連携して行っていますが、やはり参加者が多くありませんので、まだまだ工夫の余地があると考えています。

箕輪委員 今のことに関連してですが、図書館の印象として以前より若い親が子どもを連れて利用している。また、結構本を借りているという印象を受けました。公民館だけを限定していないと思いますが、いろいろな施設がありますので、情報交換をしながら有効な策を練っていかればよいのではないかと思います。

山口教育長 「議案第26号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」を提案のとおり議決してよろしいでしょうか。
〔各委員賛同〕

山口教育長 「議案第26号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」は議決されました。

議案第27号 学校給食費の改定について

【説明】

山口教育長 提案理由をお願いします。

齊藤教育部長 提案理由を説明。

小泉学校給食センター所長 資料に基づき概要を説明。

【質疑内容概要】

箕輪委員 資料1の物価上昇を加味した1食あたりの単価については、現在の単価に物価上昇率を掛け合わせてもその単価にならないため、算出根拠を示す必要があると思うのですがいかがでしょうか。

小泉学校給食センター所長 給食は、主食と牛乳と副食の3つに分かれています。主食と牛乳については、単価が示されているためその単価を使用し、副食に物価上昇率を掛け合わせています。

箕輪委員 物価上昇率はあらゆる品物を平均して出しているのですが、すべての品目が計算されていると一般の方は思っているはずですが。そうになると、充実と言いつつも物価上昇率が単価に直接反映していないため、下がってしまっていると疑念がわからないか心配があります。

小野寺委員 私も消費者物価指数は色々なものが値上がりをして、その平均が上昇率であると思いましたが、今ご説明をいただいた算出根拠については納得できています。

山口教育長 品物によって上昇率に違いがあります。給食センターでは、すべての食材について調べることはできませんが、主なものについて平成26年と現在とでそれぞれ値上がり率がどれくらいであるのかを算出し

ました。わかりやすく説明をするために物価上昇率を使っていますが、実際の給食に係る食材はそこまで値上がりしていないので、実質的な上昇分ということで計算されたものとしています。もしご質問があればそのように説明いたします。

簗輪委員 給食費を調べてみたのですが、東京都などでは、低学年、中学年、高学年の学年ごとに分けている自治体がありました。小学1、2年生と5、6年生とではかなり違うという印象を保護者の方もお持ちであると思いますので、今後、給食費を改定するときは検討していただきと思います。

小泉学校給食センター所長 埼玉県では学年ごとに分けている自治体はありませんが、食事量に違いがあると思いますので、今後研究してまいります。

小野寺委員 給食費の改定がスムーズにできればよいと思っています。これまでも校長会、市PTA連合会理事会、市議会などにお知らせをして一部の保護者の方々にも知っていただいていると思いますが、反対や値上げしないで欲しいなどのご意見はあるのでしょうか。

小泉学校給食センター所長 校長会や市PTA連合会理事会などでは、ご意見、ご質問はありませんでした。また、保護者の方から学校給食センターへの問い合わせも今のところございません。

齊藤教育部長 市議会でも反対等のご意見はありませんでした。

山口教育長 9月定例市議会の一般質問の中で値上げのことではありませんが、これまでも給食費については、公費負担をするべきではないか、せめて半額にするべきではないかの質問はありましたが、今回は値上げ部分だけでも公費負担にできないかという質問をいただきました。答弁といたしましては、市の考えとして食材費については保護者負担を、経済状況が厳しいご家庭については、就学援助制度の活用を答弁させていただいています。

山口教育長 「議案第27号 学校給食費の改定について」を提案のとおり議決してよろしいでしょうか。

〔各委員賛同〕

山口教育長 「議案第27号 学校給食費の改定について」は議決されました。

日程第二 報告事項

(1) 令和元年9月定例市議会の報告について

【説明】

鈴木教育政策課長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑内容概要】

小野寺委員 「学校プールの今後のあり方について」の質問では、議員さんは学校プールを廃止して、水泳の授業を民間や他校のプールで代替したほうが良いというご意見でこの質問をされたのでしょうか。

鈴木教育政策課長 学校プールについては、今後、老朽化を迎えていく状況がある中で、様々な自治体で色々な取組みがされてきている実態があります。先進的な取組みである廃止や民間のプール活用といったご意見をいただき市としての考えを求められましたので、本市の現状について、具体的にプールの改修費用や1校あたりの年間の維持管理費用、また、年間の稼働日数などを前提に、受け入れ先の確保や施設への移手段など、様々な課題があるといったことで、今後も調査研究をさせていただくと答弁をさせていただきました。

簗輪委員 「小学校の体育館にエアコンの設置を」の質問では、教育委員会の見解を求められていますが、市長への見解は求められなかったのでしょうか。

林教育部長 今回の一般質問では教育委員会の考えということで、市長の意見までは求められませんでした。

簗輪委員 今までに市長に見解を求められたことはあるのでしょうか。

林教育部長 市長見解まで求められたことは、今までの中ではなかったと認識しています。

小野寺委員 不登校について、「現状の情報公開による社会的支援を」の質問がありますが、非常に危険な方策であると感じたのですが、どのような答弁をされたのでしょうか。

齊藤教育相談室長 ホームページ等では公開をしていますが、関係機関への子どもたちの状況については、例えば、学校応援支援者協議会や民生児童委員の研修会等では、数値を提供させていただいていると答弁をさせていただきました。

小野寺委員 この情報公開の対象は、各学校の不登校児童生徒の人数だけを公開するということなのでしょうか。

齊藤教育部長 質問された議員におかれましては、不登校の対応が大変であることを認識していただいている、もっと情報を出して地域の方々に色々なアプローチをしていただくなど、地域の力を活用していく姿勢であったと認識しています。

山口教育長 どこまで公開するのかについては、ご質問の中では明確にされていませんでした。教育委員会としては、今までもこれからもそうですが、

例えば、前年度の不登校児童生徒の人数の質問に対しては、数値をお答えしています。積極的な情報公開はしていませんが、公開をしていない訳ではありません。今回の質問は、もう一歩進んで個人の状況を地域の方もお互いに共有することで、できる支援があるのではないかというニュアンスでお話をされていまして、それに対しては、個人情報については慎重に扱ってまいりたいとお答えをしています。民生児童委員などの関係機関とは情報共有をするわけですが、情報公開制度で認められている中での情報交換ということでご理解をいただいています。

(2) 台風19号による教育施設の被害状況及びその対応状況について（追加報告）

【説明】

林教育部長 概要を説明。

【質疑】

なし

その他

○教育行政方針及び重点施策に基づく進捗状況

(1) 学校施設改修の進捗状況について

【説明】

鈴木教育政策課長 概要を説明。

【質疑】

なし

○イベント案内等

(1) 第1回スポGOMI大会 in 富士見の開催について

【説明】

鳥海オリンピック・パラリンピック担当課長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑内容概要】

箕輪委員 奉仕活動ではない点については評価しつつもゴミが無いとできないスポーツとして、全国的に普及されたら終焉するという方向性なのでしょうか。

鳥海オリンピック・パラリンピック担当課長 これまでも日本スポGOMI連盟が全国各地で大会を実施していく中では、ゴミが無くなってしまいうことも懸念されますが、実際にその場所で大会を行うと、かなりのゴミ量になります。また、この趣旨としては、街をきれいにしようということ

と、様々な人が集まりコミュニケーションや仲間づくりを行う機会としての意味合いも含まれています。幅広い世代、だれでも参加できる取組みとして、また、今後は街を練り歩きながらバリアフリーの点検などもできればよいと考えています。

- 箕輪委員 以前から思っていたのですが、せめて通学路については路上禁煙区域にできないかと思っています。教育委員会だけでは実現できないところもあると思いますが、その方向で検討していただけないでしょうか。
- 山口教育長 富士見市をきれいにする条例に基づいて3駅の東西口を中心に推進されています。全域に広がることは、子どもたちや喫煙しない人にとっては理想かもしれませんが、その規制をどうするのかであるとか、管理、見届けなども課題になることもありますので、教育委員会で決められることではありませんし、市の施策として行っていますので、今後については見守っていきたいと思っています。

(2) 図書館まつりについて

【説明】

深迫生涯学習館長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑】

なし

(3) 第36回水谷文化祭について

【説明】

和田水谷公民館長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑】

なし

(4) 第17回なんばた青空市場の開催について

【説明】

荒居南畑公民館長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑】

なし

(5) 社会科展について（開催報告）

【説明】

加藤水子貝塚資料館長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑内容概要】

箕輪委員 今までの経過の中で、社会科展に参加されていない学校はあるのでしょうか。

加藤水子貝塚資料館長 小学校、中学校全校に参加していただいています。

(6) セルビア給食の提供について

【説明】

小泉学校給食センター所長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑】

なし

(7) バレーボール国際交流試合について

【説明】

深迫生涯学習課長 資料に基づき詳細を説明。

【質疑】

なし

教育長 閉会宣言（午後2時55分）